

recht erhält. In beidem steht Kyrill in einer langen Traditionslinie, die Sch. zumeist nur andeutet. Das abschließende Kapitel wendet den Blick von der in Christi Kreuz gestifteten, realen Ermöglichung erneuter Gottesgemeinschaft und der geistgeschenkten, neuschöpferischen Transformation des Menschen hin zu deren Widerspiegelung im Leben des Christen, kurz zur Ethik. Sie ist unter dem Stichwort der Kreuzesnachfolge und unter dem aus den Texten gewonnenen Gesichtswinkel der rechten Gottesverehrung konzipiert und im Kern durch Abstandnehmen von der Welt und zunehmende Gleichgestaltung mit Christus gekennzeichnet.

Insgesamt gelingt es dem Verfasser, vornehmlich durch genaue Textinterpretation – die zentralen Texte sind in einem hilfreichen Anhang abgedruckt –, in Kyrills Auslegung des at Gesetzes Grundmotive seiner Christologie und Soteriologie, sowie deren unauf löbliche Verknüpfung, freizulegen. In zwei Zusammenhängen hätte die Erschließungskraft der Kreuzesthematik für Kyrills Theologie womöglich schärfer gegen benachbarte Konzepte profiliert werden können: Wie verhält sich der Abstieg zum Kreuz gegenüber dem Gedanken der Kenose im allgemeinen, und gibt Kreuzesnachfolge der – in mehreren Kontexten anscheinend weitgehend deckungsgleichen – Christusunachfolge einen spezifischen Akzent? Schurigs Beobachtungen sind nicht alle ganz neu, aber von Interesse für die Vorprägungen Kyrillschen Denkens, die sich in der Konfrontation mit Nestorius profilieren, aber z. T. auch umformieren werden. Dass diese Perspektive, für die die Arbeit zahlreiches Material bereithält, vielleicht nochmals abschließend systematisch reflektiert worden wäre, hätte sich der Rezensent gewünscht, doch hat sich der Verfasser diese Aufgabe ausdrücklich nicht gestellt und so darf man ihn hierfür nicht kritisieren. Kyrills frühe Schriften, zumal seine exegetischen Arbeiten, sind in den letzten Jahren verstärkt ins Blickfeld der Forschung gelangt. Schurigs Studie zeigt, dass hier lohnende Arbeit zu leisten ist, und hat dazu mit einem zentralen Thema – nicht nur protestantischen Interesses – einen erfolgreichen Beitrag geleistet.

Cambridge

Thomas Graumann

*Pamphile et Eusèbe de Césarée: Apologie pour Origène, suivie de Rufin d'Aquilée. Sur la Falsification des Livres d'Origène (= Sources Chrétiennes 464), Paris (Les Editions du Cerf) 2002, 335 S., kart., ISBN 2-204-06849-7.*

Rufin von Aquileja stellte 397 ein Dossier aus den Schriften des Origenes zusammen, das

der Verteidigung dieses Mannes dienen sollte. Dieses Dossier enthielt als Kernstück die Apologie für Origenes, die Pamphilus mit Unterstützung seines Schülers Eusebius, des späteren Bischofs von Caesarea, im ersten Jahrzehnt des 4. Jahrhunderts in Caesarea erstellt hatte. Sie bestand aus sechs Büchern, von denen Rufin allerdings nur das erste Buch übersetzt hat.

Die Apologie ist ein wichtiger Zeuge für die ersten, noch sehr allgemeinen Vorwürfe, die nach dem Tod des Origenes gegen ihn erhoben wurden. Methodisch geht die Apologie so vor, dass sie Zitate aus dem Werk des Origenes auflistet, die die erhobenen Vorwürfe entkräften und zugleich dessen Rechtgläubigkeit beweisen sollen.

Das griechische Original der Apologie ist verloren, die lateinische Übersetzung Rufins ist uns durch 15 Handschriften überliefert.

Die vorliegende Edition ersetzt die Ausgabe von Delarue aus dem Jahre 1759 und bietet zugleich die erste Übersetzung in eine moderne Sprache. (Zwischenzeitlich ist eine weitere, moderne Übersetzung erschienen. Es handelt sich um eine kommentierte Übersetzung ins Deutsche, die Georg Röwekamp in den „Fontes Christiani“ als Band 80 publiziert hat.)

Die Ausgabe von Junod enthält neben der eigentlichen Apologie auch noch das knappe Vorwort des Rufin sowie dessen Abhandlung „de adulteratione librorum Origenis“.

Rufin vertritt in dieser kurzen Abhandlung die These, dass die Häretiker durch Interpolation die katholischen Schriften verfälscht und in ihrem Tun auch vor den Schriften des Origenes nicht Halt gemacht hätten.

Im Anhang haben die Herausgeber die in der Apologie aufgeführten 70 Origenes-Zitate aufgelistet. Etwa die Hälfte dieser Zitate stammen aus: *De principiis*, *De resurrectione* und aus den Homilien zum Propheten Jeremias. Die andere Hälfte aber ist uns nur durch die Apologie überliefert und insofern leistet diese Edition einen wichtigen Beitrag zur Kenntnis des origenistischen Gesamtwerkes.

Im Vorwort skizzieren die Herausgeber die sich bei einer derartigen Edition ergebenden Fragen. Danach geht es sowohl um die Überlieferungsgeschichte der Texte als auch um die wissenschaftliche Methode der Pamphilus, Eusebius und des Rufin von Aquileja.

Die beiden Herausgeber versprochen, demnächst einen zusätzlichen Interpretationsband vorzulegen. Dies ist zwischenzeitlich bei *Sources Chrétiennes* geschehen.

Den beiden Bearbeitern R. Amacker und E. Junod ist für ihren Beitrag zur Aufhellung der Anfänge des origenistischen Streites herzlich zu danken.

Bochum

Wilhelm Geerlings